

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 3 de Mayo de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.850

## DOMINIO DEL MEDITERRANEO

GIBRALTAR INSUFICIENTE LO QUE SE DICE DE NOSOTROS

La prensa inglesa se ocupa nuevamente de los elementos de defensa acumulados en Gibraltar por el almirantazgo inglés, y de paso insinúa intenciones y formula amenazas que dan marcada actualidad a este asunto, siempre grave y de interés para nosotros.

El periódico «The Broad Awou» dice:

«El gran desarrollo dado por el almirantazgo a las obras del dique y arsenal de Gibraltar desde hace cerca de tres años, prueba que aquel considera la referida plaza como la única base utilizable por nuestra flota en el Mediterráneo occidental.»

Geográficamente, el Peñón, erizado de fuertes y de cañones, pero demasiado poblado por una raza bastarda extranjera, no es, en modo alguno, una perfección como base naval. Ya no puede considerarse la llave del Mediterráneo, en el sentido que antes se daba a esta palabra, desde el momento en que sus diques y arsenales y cuanto el promontorio contiene, puede ser atacado y destruido. La fortaleza en conjunto, y el arsenal en particular, están al alcance de los cañones españoles, y el desarrollo creciente de la artillería hará que cada año estén nuestras obras en peores condiciones.

España, por sí sola, es hoy un gigante decaído, y nada podemos temer de ella; mas si otras potencias obtienen su alianza, sería Gibraltar, en caso de guerra, un objetivo vulnerable.

El nuevo arsenal y el puerto que el Almirantazgo está construyendo, con enorme gasto, se hallan al eficaz alcance de las baterías de Algeciras, y en algunos puntos a cuatro millas de distancia.

Durante la guerra que acaba de terminar, el Gobierno español ordenó la construcción de algunas baterías por aquella parte, y puede notarse que estaban mas cerca de nuestras obras, lo menos mil metros, que los cañones ingleses de las obras españolas.

Es, pues, seguro que antes de apagar el fuego enemigo sufrirían mucho nuestros barcos y arsenales.

Pero no es este el único peligro; sino que la artillería de la isla Verde y Punta Carnero, dominando la entrada de la bahía y la de las faldas de Sierra Carbonera y Punta Mala, enfilando nuestras obras por el lado de tierra, pueden hacer muy crítica la situación.

La cesión de terrenos en Sierra Carbonera, cambiando la línea fronteriza, evitaría el peligro por esta parte, pero siempre quedaríamos en la misma situación con respecto a Algeciras. Los españoles, por ningún concepto consentirán en que demos mayor extensión a nuestro territorio, ni nosotros podemos,

en tiempo de paz, evitar la construcción de baterías en el suyo.

Por otra parte, la guerra entre ellos y nosotros no es probable; de manera que no nos queda otra base en el Mediterráneo que la isla de Malta, propuesta por un distinguido almirante, que fué jefe de la escuadra del Mediterráneo, y que oficiosa y oficialmente indicó al almirantazgo la necesidad de crear una sólida base naval al Este de la citada isla.

De todos modos, Malta y Gibraltar, son deficientes para que puedan construir buenas bases navales.

Los marinos pueden estar seguros, sin embargo, de que, en caso de guerra con Europa, el almirantazgo adquiriría otras bases en el Mediterráneo. En tiempo de paz no nos queda otro recurso que utilizar y mejorar las que hoy poseemos.

Otra publicación no menos importante, la revista inglesa «Review of review», nos encontramos en la reseña de los acontecimientos del mes unas líneas sumamente depresivas para nosotros.

Da cuenta del resultado de la votación del Senado, la dimisión del Sr. Sagasta y la convocatoria de nuevas Cortes, y añade:

«Como en España se hacen las elecciones, según órdenes emitidas desde Madrid, las nuevas Cortes se compondrán exactamente del número de ministeriales y opositoristas que de antemano disponga el presidente del Consejo, Sr. Silvela. Por lo demás, España ha tomado sus derrotas mejor de lo que se esperaba. D. Carlos no ha dado señales de vida que merezcan la pena de hablar de ellas, y todo parece probar que los españoles continuarán como hasta aquí. Después de todo, tienen para consolarse sus corridas de toros y la tradición de sus pasadas glorias. Es casi lo único que les queda, pero parece que les basta.»

## SUICIDIO DE UN REPATRIADO

Barcelona 28 Abril.

El suicidio es, casi siempre, el desenlace de un drama; y un drama íntimo y hondo se ha desarrollado, al parecer, dentro del pobre repatriado.

Un drama oscuro, vulgar, si queréis, pero real y humano. La lucha con el honor, con el olvido de la mujer amada, con las enfermedades, con la miseria. Después, el desaliento, el excepcionalismo, el horror al vivir. Por último, un tiro a la cabeza para acabar el sufrimiento. Morir es descansar, es vivir para los desgraciados.

El relato del suceso puede hacerse con el cliché de un suelto de gaceta, corriente en estos casos:

\*\*\*

El martes, a primera hora de la mañana, se suicidó en Santa Coloma de

Farnés, en una casa de campo denominada «Can Catarinas del Sot», donde vivía, un repatriado de Cuba llamado José Bosch Planas, de 24 años de edad, soltero, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha, que le produjo la muerte á los pocos minutos. El suicida tenía en la mano izquierda un pequeño crucifijo, y se halló á sus plés un revólver Smith con una cápsula vacía. Instruidas por el Juzgado las oportunas diligencias, fué trasladado el cadáver, al oscurecer, al cementerio. Ignóranse los móviles que indujeron al infeliz repatriado á tomar tan extrema resolución. E. P. D.

\*\*\*

Oid ahora la voz popular:

Partió el mozo para Cuba, dejando aquí sus esperanzas y sus ilusiones. Una familia honrada, un padre cariñoso; una novia que le jurara eterno amor.

Al regresar, en el mes de Enero último, con la salud perdida y sin una peseta, como tantos otros, se encuentra con que su padre ha fallecido; que su madre y hermana han tenido que ver con la justicia, junto con un hombre, por corrupción de menores; y que su novia se ha casado.

La miseria se enseñorea de la casa. A pesar de sus esfuerzos prevé llegará un día en que toda la familia tendrá que pedir limosna.

El deshonor, el desengaño, la enfermedad incurable, la miseria en perspectiva, todo contribuye á hacerle aborrecer la vida y caer en la obsesión de que sólo puede ser feliz reuniéndose á su padre.

Y el martes, á las cinco de la mañana, después de la lucha atroz que debió sostener durante la noche, consigo mismo, se levanta, pide á su abuela, al pasar por delante de la habitación de ésta, que le encomiende á Dios porque quiere «marcharse»; diríjese al parque de la casa y allí, teniendo en la mano izquierda un crucifijo, se dispara un tiro en la cabeza.

Caer. Acude la familia, el peon caminero de la carretera y algunos vecinos, que no llegan á tiempo para recoger sus postreras palabras. El muerto se ha llevado su secreto consigo.

El drama ha terminado.

\*\*\*

Por la noche, mientras él se halla descansando en el cementerio, quizás su madre y su hermana pensarán en aquel hombre con quien estuvieron complicadas en la causa, y además en que les hará mucha falta la ayuda del difunto; el hermanito soñará con el segundo padre, que se ha ido como el primero para no volver mas; los abuelos llorarán al nieto que era su encanto y su sustento; y la que fué su novia, recostada al lado de su marido, recordará las promesas y los juramentos de la despedida, y el beso y las lágrimas que se ofrecieron en prenda de constancia; y todos juntos tal vez se

pregunten estúpidamente, sin meditar la respuesta:

—¿Por qué se habrá muerto?—J. B.

(«Las Noticias».)

## DEL EXTRANJERO

Los cuatro distritos belgas de Mons, Charleroy, Nomur y Lieja, forman uno de los centros hulleros mas importantes de Europa, comparable únicamente con la region Norte de Francia del Paso de Calais, la aglomeración alemana del Rhin ó el país de Gales.

El camino de hierro de Erquelines á Nervieas es una serie no interrumpida de ennegrecidos edificios con altas chimeneas y montañas abiertas á pico para sacar de sus entrañas el precioso mineral. El paisaje es triste y sombrío y casi siempre está envuelto en densa nube de humo espesísimo. Hay allí fábricas de todas clases, fundiciones, manufacturas de productos químicos etc.; todo cuanto sirve de base á la riqueza de un país esencialmente industrial. Véanse obras grandiosas que son verdaderas maravillas, no desde el punto de vista artístico, sino reveladoras del gran adelanto de la industria humana.

En esta region, centro de actividad y trabajo, donde hombres y máquinas muévense uniformes á impulsos de una inteligencia directora, se ha dejado de trabajar hace ocho días. La huelga hace mas sombrío el país, de suyo triste y monótono.

Empezó la huelga en la cuenca carbonera de Saraiog, y como reguero de pólvora que se inflama ha ido extendiéndose á los demás distritos. Ni encapotan la pureza del cielo las columnas de humo, ni se escucha el martilleo atronador de los operarios ni el chirriar de las poleas.

Los mineros belgas que están muy bien paganizados y dirigidos por una asociación llamada de los «Caballeros del trabajo» han reclamado aumento del salario, en un 15 ó 20 por 100 sobre el jornal que cobraban. Los patronos no han sabido conjurar á tiempo el peligro pensando que la huelga no se generalizaría, pero saliendo feilido este cálculo en una semana se extiende á los cuatro distritos hulleros.

Y ya cuando la mayor parte, casi todas, las fábricas de Bélgica han tenido que parar sus trabajos por falta de carbon, es cuando el gobierno de Bruselas ha reunido el Consejo Supremo de la industria y el Trabajo, para solucionar el conflicto. ¿No podía hacerlo antes?

Hasta la fecha, la huelga no reviste carácter político; apenas ha dado lugar mas que á ligeras interpelaciones en la Cámara con motivo de las refriegas entre huelguistas y gendarmes.

Sin embargo, como el ministerio acaba de aprobar un proyecto de ley bastante reaccionario sobre el derecho electoral, podría ser, que aprovechándose de la actitud levantisca de ciertos ele



mentos, el partido socialista se aprovecha de esta oportunidad y lo que hasta aquí ha sido huelga pacífica llegará a ser una agitación política que diera que hacer al gobierno.

Anuncian de Berlín el fallecimiento de Mr. Henri Kieper, el célebre geógrafo, profesor de aquella Universidad. Nació en Berlín en 1818. Desde 1840 estableció su reputación de geógrafo y de cartógrafo con la publicación de un «Atlas historique de l' Hellade et ses colonies» y con los mapas que compuso para la obra de Robinson y Smith, «La Palestina».

En 1841 y 1842 hizo un viaje al Asia Menor para completar los trabajos de la misión militar prusiana que había ejecutado, algunos años antes, trabajos topográficos en el país.

El resultado de este viaje fué la publicación del gran mapa del Asia Menor, que no cesó Kieper de rectificar y de tener al corriente y que es una obra maestra en su género.

En 1845, Henri Kieper fué puesto al frente del Instituto geográfico de Weimar, volviendo a Berlín en 1852. Fué miembro de la Academia en 1853 y el año siguiente abrió un curso de geografía en la Universidad.

Entre sus trabajos cartográficos, entre los ya citados, merece mencionarse su «Atlas antiquus» y su «Nuevo atlas del Globo», que alcanzaron numerosas ediciones, sin contar con un número muy crecido de mapas históricos, políticos y etnográficos de diversos países.

Kieper supo reunir tesoros de una ciencia exacta y segura puestos en marcha con un espíritu eminente de orden y de claridad.

Ha vuelto a suspenderse el nombramiento de Nuncio de Su Santidad en París. Dícese, por que no se asegura, que será nombrado monseñor Tarnassi, ó acaso monseñor Giraldini, También suena el nombre de monseñor Marchi, que hoy desempeña el cargo de Intendente en el Brasil. Lo que si es seguro es el nombramiento de monseñor Carduchione para la secretaría de la Nunciatura.

La música de la Guardia republicana no realizará su proyectado viaje a Rusia.

Esta versión se presta a muchos comentarios, pues dada la actual situación de la política internacional europea, se traduce por un enfriamiento de relaciones entre Francia y Rusia, cuya causa nadie sabe explicar.

Los periódicos alemanes reconocen que se ha confirmado oficialmente la noticia de la compra por Alemania de la isla de Kanns, una de las Carolinas.

Llama la atención el hecho de que la expresada isla tiene el mejor puerto de aquel Archipiélago.

Además, conviene grandemente poseerla a los alemanes por ser la más próxima a las islas Marshall, las cuales, como es sabido pertenecen al Imperio germánico.

El periódico «Vossische Zeitung», de Berlín, dedica un artículo de fondo a la situación de Samoa, en el cual dice en resumen: que la importancia de aquellas islas bajo los puntos de vista político y económico es insignificante y que solo tienen algún valor como estaciones navales carboneras. Que la solución más práctica del conflicto sería que cada una de las naciones Alema-

nia, Inglaterra y los Estados Unidos se conformaran en tener en Samoa su respectiva estación naval carbonera sin meterse en la política y en las cuestiones que entre si tengan los indígenas.

Termina el artículo esperando que ingleses y norteamericanos no cometan la imprudencia de volver a desafiar ni mucho menos jugar en Samoa con los alemanes.

Telegrafían de Nueva York que el capitán J. B. Caghtlan del crucero norteamericano «Raleigh» causó honda sensación en el Club de la Liga de la Union con el discurso que en el mismo pronunció en el cual, entre otras cosas a cual más graves, dijo: que él presencié el acto de visitar al almirante Dewey en el puerto de Manila el oficial enviado por el almirante alemán Die-drichs con orden de quejarse de ciertas órdenes dadas por Dewey con relación a los movimientos de los buques de la escuadra alemana en dicho puerto.

«Manifestad—dijo el almirante yanqui—a vuestro jefe superior que los buques alemanes deberán detenerse cuando yo lo mande.»

Sorprendido y despechado contestó a esto el oficial alemán con cierta timidez: «Pero nosotros enarbolamos nuestra bandera.»

«Estas banderas—replicó con altivez el almirante se compran a medio dólar la vara en cualquier parte. Si vuestro país está dispuesto a la guerra, puede tenerla cuando quiera.»

Hé aquí algunos detalles relativos al viaje ártico que el duque de los Abruzos, nacido en Madrid, sobrino del Rey Humberto, va a emprender inmediatamente.

El 7 de Abril de 1895, Nansen llegó al 80° 13'36" latitud Norte, siendo el punto más elevado que hasta hoy hayan alcanzado los exploradores, punto que dista solamente 227 millas del Polo Norte, ó sea aproximadamente 420 kilómetros. Llegó a dicho extremo Nansen, no con el buque «Fram», sino por medio de trineos, recorriendo del 14 de Marzo al 7 de Abril un espacio de 200 kilómetros.

Hoy, el intento del duque de los Abruzos es el de emprender con la «Stella Polare» tan audaz empresa. La expedición se dirigirá primeramente a Apkhangelisk, para pasar después a la tierra de Francisco José, como lo hizo Nansen, esperando adelantar mucho más que éste, antes de abandonar el buque. En efecto, la «Stella Polare» es mucho más sólida y más rápida que el «Fram».

Según se anunció, el domingo 16 de Abril tuvo lugar en la Basílica de San Pedro un acontecimiento que difícilmente se borrará de la memoria de los que tuvieron la dicha de presenciarlo; es decir, la capilla pontificia por el reciente aniversario de la coronación de Leon XIII. Esta ceremonia sagrada fué una inmensa demostración de afecto hacia la Iglesia y el Papa. Como la Basílica estaba a puerta cerrada y solo se entraba con billetes especiales de invitación, el mayordomo de Su Santidad había hecho imprimir cincuenta mil billetes de estos. Pero las insistentes demandas del pueblo romano y de los forasteros fueron tan grandes, que hubo necesidad de estampar y distribuir otros 20,000 billetes para entrar en San Pedro.

Desde las cinco de la mañana empe-

zó a afluir gente hacia la gran Basílica, aumentando continuamente hasta las diez, en que dió principio el acto. Las tropas de todas armas, infantería, caballería y hasta artillería, además de los guardias de seguridad pública, formaron los cordones para tener a raya a la muchedumbre y dejar expedito el paso a los coches de los cardenales, obispos, embajadores é invitados. A la hora señalada dió principio la ceremonia con el desfile de los preladados, obispos y cardenales, precediendo el Papa, quien bajó en silla de manos por la escalera interior a la capilla del Santo Sacramento. De allí entró en la gran nave del templo, ceñida la tiara, revestido de los ornamentos pontificios llevado en la silla gestatoria. A pesar de que se había recomendado el silencio, la presencia de Leon XIII no pudo contener tantos millares de bocas, y al verle avanzar lentamente y sonriendo, las voces de los sochantres que entonces el *Tu es petrus* fueron dominadas por la explosión universal de vivas y aclamaciones acompañadas de manos en alto que agitaban sombreros, pañuelos bastones y paraguas. Leon XIII, visiblemente conmovido, bendecía a la multitud con mano temblorosa. Parecía gozar de buena salud, aunque su semblante estuviere blanco y su cuerpo más encorvado que antes de la enfermedad.

Según el ritual pontificio y sentado en su trono el Papa, y muy cerca de él los doctores Lapponi y Massotti, celebró la misa de pontifical el cardenal Mazzella, terminando a las doce y diez minutos. Entonces el Papa dió solemnemente la bendición con voz firme y clara, retirándose a sus habitaciones por la capilla del Sacramento. Aquel mismo día se dieron a los pobres, por orden del Pontífice, diez mil bonos para raciones de pan, carne, macarrones, vino y postres.

Antes de la ceremonia se tomaron en el Vaticano varias precauciones por si el Papa sentía debilidad a la ida ó la vuelta, poniéndose el templo en comunicación, por medio del teléfono, con la farmacia vaticana y la antecámara de los aposentos pontificios, y disponiéndose en varias partes del palacio instalaciones de socorros.

La prensa inglesa, y más aun que la prensa la opinión pública, se muestra regocijada por el alcance del discurso pronunciado ante el Rey Humberto por el almirante inglés en el almuerzo que se dió a bordo del «Masoti».

Se dice que en este discurso se contesta a las proposiciones de Francia que encerraba el discurso del almirante francés, creyéndose que el jefe de la escuadra inglesa ha tratado de poner de relieve las cordialísimas relaciones entre ingleses é italianos, recordando ciertos servicios.

Telegrafían oficialmente de Hong Kong que los insurrectos chinos de Kowloon han quedado dispersados por completo y que las tropas que los persiguieron han regresado a Hong-Kong.

La Emperatriz viuda come ahora todos los días con el Emperador para probar con ello la falsedad del rumor de que se está muriendo aquél lentamente por consunción.

En los alrededores de Pekin se van reuniendo los 200.000 hombres del ejército celestial que a principios de junio próximo revisará la Emperatriz viuda.

En 1.º mayo próximo se abrirán oficialmente al comercio extranjero los puertos coreanos de Kusson en la costa Oeste, Masampo en la del Sudoeste y Song ching en la del Este del reino.

El aspecto general de los negocios en aquella parte del Extremo Oriente es ahora muy satisfactorio.

Según telegrama del Cairo las bagaras prisioneros trabajan ahora en la reconstrucción de Khartoum empleando para los nuevos edificios los materiales que se sacan de las grandes murallas del Kalifa de Omurman.

También van regresando los Jaalins a sus hogares de Metemneh que reedifican.

Se han descubierto ricos criaderos de oro en Farouh situado al Sur de Rosaires en el Sudan.

Debido al estado de inseguridad en que se halla todavía el país, no se permite a los europeos la entrada en la cuenca del Nilo Azul.

La mayoría de los sudaneses al referirse a la reina Victoria de Inglaterra, dicen «nuestra reina».

El Sirdar Kitchener ha hecho su viaje a Suakim, por la vía proyectada para el ferrocarril de Godaref a Kasala.

El almirante italiano Magnalli, habiendo de la escuadra de su país, se declaró en favor de la construcción de acorazados, en lugar de cruceros, citando como ejemplo de la ventaja de los primeros el combate de Santiago de Cuba.

Una correspondencia de Constantinopla dice que la historia de la prisión de varias señoras musulmanes es sumamente exagerada.

Pero añade que se ha descubierto la trama de una vasta conspiración, cuyas ramificaciones llegaban hasta el harén imperial.

Los conjurados se proponían atentar a la vida del Sultán.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Hallazgo de la Santa Cruz

Santo de mañana.—Sta. Mónica vda. santos Froilán mártir y Cirilaco.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Asunción en San Francisco.

## Gacetilla

La velada musical de anoche

EN «LA UNION»

Los salones del céntrico casino «La Union» se llenaron anoche de *dilettanti*, que habían acudido para saborear las composiciones musicales cuya ejecución estaba anunciada y cuya interpretación tenía a su cargo un quinteto, llegado de Barcelona en uno de los últimos correos.

Naturalmente, tratándose de músicos faltos del órgano de la visión, no cabe la crítica de su trabajo y si solo el admirar la destreza y oído de que están dotados, aprendiendo por este último, lo que sin duda les habrá costado muchas noches de asistencia a los coliseos de la capital catalana en donde se cultiva el divino arte de la música.

Desde luego podemos formar dos grupos de las composiciones musicales de anoche. Lo que sentimos, es que el



último, compuesto de tres piezas de zarzuela, no hubiese precedido al primero, pues de esta manera la última impresion hubiera sido superior. Selectas fueron las 6 primeras obras ejecutadas; bien es verdad que cada una de ellas constituía una mezcla de varios motivos sobre determinadas óperas; *fantasías* como llamaba el programa. A la sinfonia de la ópera *Juana de Arco* siguió la *siciliana* de *Caballería Rusicana* del Mtro. Mascagni que resultó con notable colorido y bastante ajuste, pareciéndonos conocer haber servido de norma, cuando la aprendieron, la interpretación magistral que sabe imprimirle el Mtro. Mugnone, director de orquesta del Liceo de Barcelona. A continuación oímos el núm. 3 de la *Marcha de las Antorchas*, para entusiasmarlos luego con los fragmentos del sublime *Lohengrin* de Wagner. Estos, perfectamente enlazados, fueron en primer lugar la proclama del heraldo y la inspiradísima plegaria de Elsa en el primer acto; la marcha nupcial del 3.º, el duo de tiple y contralto (Elsa y Ortruda) del 2.º acto y el final del *racconto* del 4.º y último, verdadera filigrana musical, capaz de hacer sentir al mas empedernido corazón.

Varios motivos de *Cármén*, la clásica partitura del inmortal Bizet, constituyeron el núm. 5 del programa comprendiendo la marcha del 4.º, las árias de *Cármén* del 1.º y 2.º y algo del acto 3.º, como la canción del *Toreador*.

La última fantasía sobre ópera, fué de *Hernani*, una de las mejores que tiene el Mtro. Verdi, de su primera época, es decir, de la anterior á su *Aida* y *Otello*. De ella sobresalió la conjura y el concertante final del tercer acto.

Después de lo que antecede y palpitante aún en nuestros oídos la grata impresion que tan hermosas creaciones musicales nos habian dejado, terminó el programa con la *Jota* de la zarzuela *Gigantes y Cabezudos*, de Caballero, á quien hay que señalar como especial lista en esta clase de composiciones, luego un trozo de *La Viejecita* del propio autor y algo de *Agua, Azucarillos y Aguardiente*, piezas todas, que sin negarles su mérito y su inspiración, no acaban de resultar, después de la audición de fragmentos tan superiores como los que hemos mencionado.

Al final de cada número, obtuvieron los modestos artistas, espontáneos aplausos: la concurrencia salió complacida y no dudamos que reiterará su asistencia á una velada análoga que se prepara para el próximo sábado en el casino «El Consey», pues la de anoche resultó agradable en extremo y de desear sería que otras por el estilo se sucediesen con alguna frecuencia, para hacer buena música como gráficamente decimos.

A los merecidos aplausos tributados anoche, une sinceramente los suyos  
EL AMIGO FRITZ.

Esta mañana se ha visto en juicio oral la causa instruida contra Gines Olaya sobre delito de estafa. Practicadas las pruebas y terminadas estas, el

Ministerio fiscal ha pronunciado un elocuente discurso, pidiendo para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, y once años de inhabilitación temporal especial por desempeñar el Olaya el cargo de Administrador de entierros.

La defensa confiada al distinguido abogado de este Colegio D. Juan Orfila, ha pretendido en un brillantísimo informe, la inocencia de su defendido, por no quedar suficientemente probado la comisión de tal delito: los datos aducidos y sustentados por el Sr. Orfila, y expuestos con la claridad y energía de frase que le son peculiares, hacen que su discurso de hoy haya merecido los plácemes del auditorio, que ve en el distinguido letrado una legítima eminencia del foro menorquín.

Hoy se ha verificado en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo del impuesto de consumos, sal y alcoholes á venta libre, en esta ciudad, correspondiente al ejercicio de 1899 á 1900, por pujas á la llana y bajo el tipo de 44.268 duros.

Se han presentado los tres postores D. Santiago Maspoeh Meilá, D. Andrés Canet Crespi y D. Martín Mata Badía, adjudicándose dicha subasta á este último, por la cantidad de 49.505 duros.

Es el mayor precio obtenido, respecto de los ejercicios anteriores, existiendo los de 1894 95 96 97.

El precio de subasta alcanzado en el último año, fué el de 50.000 duros.

El reverendo Clero de esta ciudad ha tenido hoy el día de retiro mensual en la parroquia de Sta. María, como lo viene celebrando todos los primeros miércoles de cada mes.

Se han anunciado para los días 20, 21 y 22 de Julio las conferencias pedagógicas prescritas por la ley, las cuales han de tener lugar en el salón de actos públicos de la Escuela Normal de Maestros de Palma y versar sobre los siguientes temas:

- 1.º Importancia y caracteres de la educación en la época presente.
- 2.º Historia de la educación é instrucción de la mujer.
- 3.º Enseñanza de la lengua castellana en las escuelas de esta provincia.

Algunas vecinas de la calle de Pescadores han denunciado al Sr. Inspector de Vigilancia de esta Delegación, que una de sus convecinas maltrataba de obra á su hijo, niño de 17 meses, y finalmente lo había cedido á otra familia para deshacerse de él.

Inquirida la certitud de la denuncia por el Sr. Inspector, éste ha puesto el hecho en conocimiento del Sr. Juez municipal.

Esta mañana se han celebrado con el ceremonial de costumbre, por la parroquia iglesia de Sta. María, el rezo y procesion para la bendición del término de esta ciudad.

En el vapor correo «Ciudad de Mahon» salió ayer para Palma y el continente, en uso de licencia, el médico segundo de este Lazareto D. Francisco Tendero.

Agotándose los ejemplares del cuadro titulado Los Bebedores, que está expuesto en los escaparates del establecimiento de quincalla del Sr. Serra, situado en la plaza del Principe, debemos advertir á las personas que deseen adquirirlo se apresuren á hacer los encargos que quieran, así en dicho establecimiento como en esta imprenta.

En Bruselas se han reunido los miembros que componen la conferencia contra el alcoholismo en Africa, para la elección de cargos. Ha sido elegido presidente el baron de Lambremont, y secretario el Sr. Baikes, primer secretario de la legación inglesa en Bélgica. Las potencias que tienen reparacion en esa conferencia son: Inglaterra, Francia, España, Alemania, Congo, Italia, Holanda, Portugal, Rusia, Suecia y Noruega.

Para los ancianos especialmente es la odolización de la boca un beneficio inapreciable. El Odol comunica á las encías fuerza y dureza, y cada vez que uno se enjuaga con él la boca, experimenta la más agradable sensación de frescura y refrigerio.

Con motivo de ser hoy la fiesta aniversario de la fundación de la Gran «Obra de la Propagación de la Fe», en el mundo católico, en la parroquia de Ntra. Sra. del Cármén, se ha celebrado misa de comunión general para los asociados de dicha institución, establecida hace dos años en la indicada iglesia.

El día 28 del próximo mayo se celebrará en Roma la primera sesión del Concilio de los obispos americanos, de origen ibérico, debiendo asistir al mismo 70 metropolitanos y 60 sufragáneos. Hace ya tres días que salieron de América para Italia las primeras expediciones, proponiéndose algunos de los obispos hispano-americanos visitar á España y á sus principales templos y santuarios.

En el mismo mes es probable celebre Su Santidad, Consistorio, creando algunos cardenales, cuyos nombres se indican ya por la prensa. Inútil es decir que todo lo que se diga sobre este asunto es muy prematuro.

Leemos en «La Almudaina» del 27 de Abril:

«Pasada la época en que mas abundan las heladas en nuestra comarca, nos es posible dar hoy algunos detalles mas seguros de nuestra próxima cosecha tanto por lo que respecta al arbolado como á cereales y legumbres.

Verdaderamente la cosecha de estas últimas ha quedado muy mermada pues tanto los haberes como las legumbres no han logrado reponerse de los estragos que en ellos causaron las abundantes lluvias y fuertes vendabales que reinaron en los últimos días del mes de Febrero y principios de Marzo, época de su florecencia.

La cosecha de cereales puede decirse que quedará reducida á una mediana cosecha, pues el exceso de humedad ha pudrido las raíces en todos aquellos terrenos en que el subsuelo es algo impermeable, dando lugar al desarrollo

de las larvas, impidiendo el completo desarrollo de las plantas.

En cuanto al arbolado, su aspecto es inmejorable, pudiendo dar por asegurada la cosecha de las almendras.

Otro tanto podemos decir de los olivos y algarrobos, cuyas cosechas se presentan exuberantes, particularmente en las comarcas de Soller, Valldemosa y Deyá, en cuyos puntos abundan dichos frutos.

Los viñedos, aunque mas reducidos, por los estragos que en ellos ha causado la filoxera, se presentan tambien muy lozanos, lo cual hace esperar tambien que la cosecha sea satisfactoria, salvo nuevos contratiempos.

Continúa en todas las iglesias de esta ciudad, á diferentes horas de la mañana y de la tarde, para mayor comunidad de los fieles, los tiernos y populares cultos del Mes de las Flores consagrados á María Santísima, asistiendo á los mismos piadosa y crecida concurrencia.

## Telegramas

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 3.

Los tagalos insisten en esperar á que se reúna el Congreso filipino único facultado para decidir acerca de la sumision á los Estados Unidos. A pesar de ello, afirmase que se acordará de un momento á otro la paz.

Madrid 3.

Esta madrugada ha sido puesto en libertad Patricio Chamon, detenido en uno de los teatros de esta Corte.

La familia lo ignoraba, habiendo sido con este motivo su regreso á su domicilio inesperado.

Elogiase el celo de las autoridades militares que han comprobado su inocencia.

Madrid 3.

El Banco de España se dedicará á recoger los pagarés contra el Tesoro de los quince millones de pesetas que resultan del beneficio obtenido en los cambios de los veinte millones de dollars entregados en letras de cambio por el Gobierno de los Estados-Unidos al de España.

Madrid 3.

El ministro de la Guerra general Polavieja, ha confirmado ser cierto que los presupuestos de guerra serán bastante crecidos.

Telegrama de «La Marítima», Palma 3.

«Ciudad de Mahon» fondeado felizmente á las cinco viaje feliz.— Cabot.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 330 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.



## La situación financiera en España

Son de gran interés para nuestro crédito las opiniones manifestadas a un corresponsal de «La Estafeta», por monsieur Verneull, síndico de la compañía de Agentes de Cambio de París. Sus palabras son como la opinión oficial del mercado de París.

«Yo creo—dijo—que la situación de España es hoy mucho mejor de lo que se le supone generalmente. Un estudio profundo de los recursos de que vuestro país dispone, nos ha dado a todos la convicción de que podrá fácilmente levantarse y ocupar en Europa el lugar que merece ocupar, desde el punto de vista financiero. Nosotros nos felicitaremos de ello, y lo deseamos vivamente, porque amamos sinceramente a España, y porque nuestros intereses están estrechamente ligados con los suyos.

España acaba de dar la medida de su potencia material, sosteniendo una guerra de tres años y medio sin haber apelado al crédito extranjero. Este hecho tiene una gran importancia hoy, porque los empréstitos contratados en el extranjero durante el periodo de la guerra habrían sido muy onerosos para vuestro país.—Lo sabemos por experiencia, por habernos sucedido a nosotros en la guerra de 1870—y esos empréstitos habrían absorbido la mayor parte de vuestros recursos disponibles, y habrían hecho vuestra liquidación financiera muy difícil, por no decir imposible.

El alza que se observa hace dos meses en los valores, se debe a la certidumbre que hemos adquirido en el extranjero de que España podrá lealmente respetar los derechos de sus acreedores en el exterior, y por la convicción de que a la misma España le interesa—abstracción hecha de toda consideración de equidad y de justicia—respetar rigurosamente estos derechos.»

## CRÓNICA LONDONENSE

Londres 22 Abril.

Es tradicional costumbre en Inglaterra servir en los almuerzos de boda un enorme pastel llamado *wedding cake*, cuyo tamaño y adornos van en armonía con la fortuna de los contrayentes. El que figuró en el *lunch* ofrecido por Lord Rosebery a los invitados a la boda de su hija anteayer jueves, era de colosal tamaño y había sido confeccionado en Escocia, siendo sus adornos una verdadera obra de arte. En estos pasteles suelen verse piezas ó pequeñas estatuas de plata y oro que constituyen objetos de positivo mérito.

Mientras los invitados saboreaban el exquisito *lunch*, y entre una y otra copa de Champagne brindaban por la felicidad de los novios, lady Margaret pidió permiso al que era ya su esposo, para asomarse un momento al balcón, donde la muchedumbre impaciente la esperaba. La nueva condesa de Crewe, con su traje de desposada, apareció en uno de los balcones del salón principal, sonriendo y saludando con la mayor afabilidad, en tanto que millares de voces la aclamaban y las mujeres la enviaban cariñosos besos.

\*\*\*

La concurrencia que asistió a la boda se componía de lo más granado de la aristocracia inglesa.

Figuraban en primer término, ade-

más del príncipe de Gales y del duque de Cambridge, las tres hijas del novio, Ladies Annabel, Celia y Cynthia, la mayor de las cuales hizo su aparición en sociedad en el mismo baile en que también por primera vez se presentó al mundo la que es hoy madre política de dichas jóvenes. La duquesa de Lomerset llevaba traje de seda verde pálido y blanco, con el delantero a rayas y pequeños ramos. Los adornos eran de gasa verde y encaje blanco y de esto mismo eran la manteleta y el sombrero.

La duquesa de Cleveland, abuela de la desposada, vestía de terciopelo color de pensamiento, con adornos de piel de zebelina y grupos de violetas, que se repetían en el sombrero.

La duquesa de Buckingham estaba admirablemente vestida de brocado azul con manteleta y sombrero del mismo color, y de idéntico tono, aunque más claro, la condesa de Gray.

\*\*\*

La novia llevó hasta diez *demoiselles d'honneur*, entre las cuales figuraban su hermana mayor, lady Sybil Primrose, y las tres hijas de lord Crewe, que hemos citado en anteriores líneas. Todas las *demoiselles d'honneur* lucían idénticas *toilettes*, consistentes en traje de muselina de seda blanca bordada y viso del mismo color. Las faldas llevaban volantes con entredoses de encaje crema, y de esto mismo eran los elegantes fichús que adornaban el cuerpo. Los sombreros eran de tul con margaritas bordadas y plumas blancas.

La lista de los regalos recibidos por los novios es interminable, y con ella se llenarían columnas enteras. Citaremos los más notables por su procedencia y valor:

La princesa de Gales envió a lady Margaret un magnífico alfiler de brillantes y esmeraldas, acompañado de una tarjeta en la cual S. A. había escrito las siguientes palabras: «Con los más fervientes votos por la felicidad de la querida pequeña Peggy,—Alejandra y Alberto Eduardo.»

Los regalos de lord Rosebery a su hija han consistido en un medallón de brillantes y rubíes, una sortija de brillantes con un gran rubí, varias sortijas de esmeraldas y brillantes, un gran alfiler de esmalte con rubíes y brillantes, un collar de varios hilos de perlas con colgantes de gruesas perlas en forma de pera, una corona cerrada de brillantes y un completísimo *necessaire* de viaje con las tapas y accesorios de oro.

Lord Crewe dió a su prometida, además de la sortija de *fiançailles*, compuesta de perlas y brillantes, un aderezo completo de brillantes; un magnífico solitario montado sólo como alfiler de sombrero; un gran lazo de brillantes; una margarita de brillantes, con un amarillo de colosal tamaño en el centro; dos hilos de gruesas perlas con un broche de brillantes; una sortija con un solitario; otra sortija con todo el aro cuajado de brillantes, y un collar de estas piedras con un gran colgante de lo mismo. Entre las demás personas que ofrecieron regalos a la novia, citaremos al duque y la duquesa de Buccleuck, que enviaron un tintero de oro con incrustaciones de concha; el príncipe y la princesa de Bismarck, un sello de topacios figurando un *tréfle*; la duquesa de Buckingham, un jarrón de plata repujada.

Lord Chesterfield un bolsillo cuajado de pedrería; lady Randolph Churchill una sombrilla de seda blanca con el puño de concha rubia, esmalte y perlas; la duquesa de Cleveland un adorno de cabeza de turquesas y brillantes; la duquesa de Devonshire un guarda joyas de oro; el célebre actor sir Henry Irving un alfiler de granates; lord y lady Rothschild, cuya hija fué una de las *demoiselles d'honneur*, una pulsera de brillantes y rubíes con un ojo de gato en el centro, rodeado de brillantes; la baronesa Alfonso de Rothschild una estrella de brillantes con un magnífico zafiro en el centro; la duquesa de Sutherland dos broches para cinturón de esmalte verde y brillantes; lord y lady Saint Oswald un escritorio de piel con remates de oro, un bolsillo y un tarjetero de piel verde y oro, un reloj de sobremesa de esmalte, dos candelabros y dos jarrones de Sévres azul y oro; sir Charles Tennant un *chèque*; el Obispo de Winchester un libro religioso ricamente encuadrado.

Mr. y Mrs. Henry Gladstone, un libro del tiempo de Luis XVI; Mrs. Gladstone una de las obras de su difunto esposo, el eminente hombre de Estado; la servidumbre de lord Rosebery un gran espejo de plata con una corona de condesa en el remate; miss Reale, un plato de porcelana pintado por la difunta lady Rosebery, madre de la desposada; miss Rothschild, un lápiz de oro con el monograma de brillantes y rubíes; Charles Rothschild, un paraguas con el bastón de concha y puño de oro, en el cual se ve en brillantes el monograma y corona; la servidumbre de las posesiones de Escocia, un reloj, jarrones y tintero de plata; los niños de la escuela de Cheddington, un marco de plata; el baron James Rothschild, una sombrilla de encaje con una margarita de brillantes en el puño; Mr. Ce-

cil Rhodes, cuatro candelabros anti-

guos, del tiempo de la reina Ana. El príncipe de Gales ha enviado a lord Crewe un libro del año 1504, con una dedicatoria autógrafa de su alteza; el duque y la duquesa de York, una consola con un precioso reloj antiguo, en el cual se ven algunas miniaturas; el duque y la duquesa de Fife, dos candelabros de pared, de plata, con espejo; lord Chesterfield, un tintero y platos antiguos; el lord ministro de Justicia, una caja de oro para cigarrillos; lord y lady Londonderry, un alfiler de perlas y brillantes; lord Essex, una fosforera de oro con un caballo de brillantes; el duque y la duquesa de Portland, un escritorio; y por último, la servidumbre y empleados de las posesiones de lord Crewe, una gran caja de roble con un servicio de plata para té y para café y varias docenas de cucharillas del mismo metal.

Tanto lady Margaret como lord Crewe han recibido multitud de libros de mérito, costumbre que va generalizándose en Inglaterra, a fin de que los novios reúnan una selectísima biblioteca.

### OTROS DATOS Y OBSERVACIONES

Lady Rosebery, madre de la novia, era una Rothschild, y su casamiento, hace unos veinte años, fué también célebre, porque en aquellos tiempos no eran tan frecuentes como hoy las bodas entre israelitas y cristianos. Lady Rosebery no abjuró nunca su religión; pero sus hijos son todos cristianos.

La inmensa popularidad de que aquí goza lord Rosebery, presidente que fué del último ministerio liberal, se ha visto claramente en la boda de su hija.

Si el partido liberal fuera en este país tan popular como lord Rosebery, ya hace tiempo que lord Salisbury y mister Chamberlain figurarían entre los retirados.—X

# Odol

lo mejor para la dentadura

## ALMONEDA

Desde el día 21 del actual, durante 15 días, se procederá a la venta de una tienda completa, muebles y demás objetos de la confitería de D. Amado Pons, calle Nueva, núm. 21.

Aprovechar la ocasión.

## Para vender

Lo está la casa de la calle de Deyá número 34.  
Para informes en la misma.

3-2

## GANGA

Se vende una bonita casa de recreo propia para la temporada de verano, en muy buen estado, situada en el pueblo de Villa-Carlos, calle de Bellavista, núm. 10.

Para informes calle Cuesta de Deyá núm. 45 de esta ciudad. 20-5

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.